ÁRBOL DE CHALUM

El Chalum como árbol representativo y del cual deriva el nombre del lugar, de acuerdo con el libro *Geonimias de Guatemala*, del Dr. Jorge Luis Arriola, el origen del nombre Pachalum significa: "el lugar de los chalumes" y procede de los vocablos quichés *Pa* -prefijo locativo o de lugar- y *Chlum* -nombre de un árbol de la familia de las leguminosas y del género Inga conocido también como cujinal, cuje o cuxin. Nada extraño es que todas las personas que hablan el idioma quiché, saben y reconocen que el nombre del lugar conocido como Pachalum, proviene de esos dos vocablos. Árbol que es muy común en las zonas cercanas a quebradas y riachuelos existentes en el municipio, que produce un fruto de vaina con semillas protegidas por una cubierta algodonosa de muy buen sabor al paladar; de igual manera una sombra y espacio agradable para el descanso bajo su copa.

Conocido así desde tiempos anteriores a la conquista y a la referencia documental que podría ser la más antigua del nombre Pachalum, que aparece en el documento indígena del año 1558, "Título Real de don Francisco Izquin Nehaib", en el que se hace una enumeración de los pueblos que reconocían como señores a los jefes de las casas reales kichés de Cavec y Nehaib. Luego los documentos de la adquisición de los terrenos de la hacienda Pachalun por parte de don José de Alvarado a las autoridades de la colonia española en los años 1812/1817 hacen referencia a tal nombre y así hasta la actualidad.



IMAGEN DEL ÁRBOL DE CHALUM